



この人に聞く下田まち遺産。 「あの頃の元気を取り戻す」

白浜若手漁業者の方々

聞き手：小川（建設課）

後継者不足となっている漁業の現場で、頑張っている若手がいるという情報を聞きつけ、今回は話を聞いてきました。

井出牧雄さん（40）
白浜地区出身

井出朋美さん（37）
伊東市出身

山木由香里さん（31）
稻生沢地区出身

山木拓也さん（38）
白浜地区出身

*カッコ内は年齢

子供と一緒にいる時間が
増えたのが一番うれしい

5年ほど前はホテルなどで仕事をしている山木さん。前職を辞め、漁業を始めたことで、子供といふ時間が増えたそう。

僕らがやっているのは陸からの漁業です。海藻採り、海苔採り、貝や天草など、船操業しない漁です。漁場は白浜地区全体で、私も妻も仕事の内容は一緒です。漁業権は祖父が持っていたのでそれを引き継ぎました。漁業をやり始めたのは5年ほど前で、それまではサービス業などの仕事をしていました。だけど、帰りが夜になったり、その日に帰れなかつたりで、子供に会えないこともあります。それが嫌で時間を自由に使える今の仕事に転職しました。

最初は慣れないことも多く、漁獲量もそれほどなかったですが、徐々に慣れてきて、漁獲量も上がり、生活できる収入を得られるようになりました。今は子供と一緒にいられる時間も増え楽しいですね。

こんなに楽しい仕事はない
もっと仲間が欲しい

10年以上前から漁業に取り組んでいる井出さんは、仕事について楽しそうに語ってくれたのが印象的でした。

なぜこの仕事をやるかって、「面白い」の一言につきます。自ら採った海藻の量によって金額が決まる。とても単純でわかりやすいですよ。

今は私たち若手は10人くらいですが、これからもっと増えて欲しいですね。僕がこの仕事を始めた時は、僕一人でしたから今は強いですよ。この仕事をやるには漁業権が必要なので、やりたい人は漁協や僕らに相談して欲しいですね。

僕らがやっている漁業は4日連続で海に潜ることもあれば、天候が悪いと1ヶ月漁に出られないこともあります。安定した収入も得られないのが後継者不足につながっています。また、個人差もある。貝採りが上手い人もいれば、苦手な人もいる。でも、採れた分だけ収

入になるので、頑張りがいはありますし、歳をとどてもできるメリットがあります。白浜の海に潜るおばちゃん達は、海の中では人魚ですよ（笑）。

自ら作った商品を売場に並べる

採った海藻の中でも漁協が買い取りをしていないものを、山木さんたちは自ら売り込みをし、市内販売店に置いています。

採れたてのわかめって凄く美味しいですよ。だけど、わかめって北陸で採られるものに市場価値があるから、白浜の漁協では取り扱っていません。私たちは自らパッケージを作って売っています。生のものは保存の関係で難しいので、乾燥させたものを市内の下田開国博物館で置いていただいている。

結婚を機に白浜で漁業

結婚を機に白浜に嫁いだ井出さん。今ではすっかり海女さんです。



25kgの天草俵を軽々と持つ山木さん



乾いた天草をこの機械に押し込み俵型に押し固める。



海岸沿いの広場に干された天草。



インタビュー時の様子

須崎地区・天草ポン作り伝承の危機

須崎地区でも天草漁を行っていますが、現在は若手不足で困っています。というのも、白浜地区と須崎地区では、セリにかけるための天草の束（「ポン」と呼びます。）の製法の違いが大きいに関わっているためです。

白浜地区では、機械を利用してポン作りをしますが、須崎地区は昔ながらの製法でポン作りをしています。その製法は、大きな樽の中に入れた天草を女性が向かい合って力いっぱい踏み固めていきます。その光景がまるでダンスをしているように見えることから「樽ダンス」と呼ばれていますが、これが見た目よりかなりの重労働の上、担い手の高齢化と若手不足により、須崎地区的天草ポン作りの伝承が危ぶまれているのです。

須崎地区的ポン作りは下田まち遺産に認定されています。昔から続くこの文化を私たちの世代で絶やすことなく次の世代に伝えていってほしいと願っています。

